CONFERENCIA EPISCOPAL DE CHILE

# CERTEZA, COHERENCIA Y CONFIANZA

mensaje a los católicos chilenos en una hora de transición.

### PRESENTACION

En la Asamblea Plenaria de diciembre de 1986, la Conferencia Episcopal de Chile acordó hacer un documento sobre la situación política, económica y social de nuestro país, vista a la luz de la fe. Encargó a Monseñor BERNARDINO PIÑERA C., Arzobispo de La Serena, y entonces Presidente de la Conferencia, la preparación de ese documento.

Mediante sucesivos borradores que fueron detenidamente estudiados en nuestras Asambleas se ha llegado al documento que presentamos ahora a los católicos y también a todos los chilenos de buena voluntad.

Por su misma naturaleza este documento no tiene carácter magisterial. Conserva el estilo propio de su redactor. Lo ofrecemos como un Documento de Trabajo, como un texto adecuado para la reflexión, personal o grupal, en la confianza de que ayudará a producir claridad, serenidad y la tan deseada unidad.

Agradecemos a Monseñor Bernardino Piñera su esfuerzo y paciencia por llevar adelante esta iniciativa, como lo ha hecho tantas veces en el transcurso de los años, en la elaboración de las orientaciones con que el Episcopado ha procurado servir al pueblo de Chile.

† CARLOS GONZALEZ C. Obispo de Talca Presidente de la Conferencia Episcopal de Chile

Punta de Tralca, 1º de diciembre de 1989.

# PROCESO DE LA PREPARACION DE ESTE DOCUMENTO

### Año 1986.

En la Asamblea Plenaria de diciembre de 1986, se aprueba por unanimidad la proposición de Monseñor Bernardino Piñera (B.P.C.), Presidente de la Conferencia Episcopal de Chile (CECH), de preparar una Carta Pastoral (CP) sobre "la situación política, económica, social y cultural del país con miras a la reconciliación" y se le encarga la preparación de dicha CP.

### Año 1987.

- 1. En la Asamblea Plenaria de mayo de 1987, B.P.C. presenta un *proyecto* para la preparación de la CP.
- En junio de 1987, la Secretaría General de la CECH solicita el parecer de los Obispos sobre dicho proyecto. Llegan 11 respuestas, las que son detenidamente estudiadas y tomadas en cuenta por B.P.C.
- 3. En junio de 1987, a petición del Cardenal Bernardin, Arzobispo de Chicago, la Conferencia Episcopal Norteamericana acuerda una *subvención* de US\$ 12.000.- para sufragar los gastos de la preparación de la CP.
- 4. En septiembre de 1987, se designa Secretario Ejecutivo del Proyecto al abogado Alfonso Silva Délano y se nombra un Consejo Consultivo integrado por las siguientes personas: Bernardino Piñera, Alfonso Silva, Renato Poblete, Cristián Precht, Alfonso Baeza, Cristián Vives, José Pablo Arellano, Mónica Jiménez, Pedro Morandé, Jorge Precht, José Antonio Viera-Gallo, Jaime Lavados, Alejandro Foxley, José Zabala y José Aguilera.
  - Más adelante se incorporó Raúl Atria. Percival Cowley contribuyó con aportes valiosos.

- 5. En octubre de 1987, se hace una lista de 47 instituciones que estudian la coyuntura nacional y se les envía una encuesta preguntándoles cuáles son a su juicio los problemas más importantes que debería tratar la CP. Se obtienen 25 respuestas las que son tabuladas y debidamente consideradas.
- 6. En noviembre de 1987, termina la redacción del Proyecto "Bases Sociales de la Reconciliación", financiado por Kirche in Not, a pedido de Jaime Lavados y de B.P.C., realizado por Pedro Morandé, Matías Tagle, Andrés Sanfuentes, Antonio Viera-Gallo, Margarita María Errázuriz, y María José Lemaitre, y coordinado por Jaime Lavados y Raúl Atria. Este estudio, será tomado muy en cuenta en la preparación de los documentos posteriores.
- 7. La Asamblea Plenaria de diciembre de 1987 es informada de lo hecho hasta la fecha; da su aprobación a lo hecho y acuerda que se siga adelante.

### Año 1988.

- En enero de 1988, B.P.C. prepara el Documento 1, que es estudiado por el Consejo Consultivo. 12 de sus miembros entregan sus informes los que son estudiados por B.P.C. e integrados en el Documento 1 bis.
- 2. El 13 de abril de 1988, los Documentos 1 y 1 bis son entregados al Comité Permanente (C.P.).
- 3. El 13 de abril de 1988, B.P.C. da una conferencia en el Hotel Carrera, por iniciativa del Banco de Desarrollo, sobre el proyecto de Carta Pastoral, a la que asisten varios centenares de empresarios y financistas. El texto de la conferencia es publicado por el Banco, bajo el título de "Evangelio, Economía y Sociedad".

- 4. En abril de 1988, los Documentos 1 y 1 bis son presentados a la Asamblea Plenaria.
- 5. Los Documentos 1 y 1 bis son estudiados por el Consejo Consultivo y se acuerda enviarlos para que den su parecer a 14 especialistas y a 4 organismos de Iglesia. Las personas a quienes se decide consultar son las siguientes: Manuel Feliú, Manuel Valdés, Manuel Bustos, Eduardo Ríos, Hugo Estivales, Antonio Martínez, Andrés Bianchi, José Piñera, Carlos Hurtado, Gonzalo Vial, Oscar Godoy, Juan Nohemí, José Miguel Ibáñez y José Luis Cea; las Instituciones son: Justicia y Paz, Vicaría de Pastoral Obrera, Unión Social de Empresarios Cristianos, y Fe y Cultura.
- 6. El 27 de octubre de 1988, B.P.C. se reúne durante 5 horas con un grupo importante de políticos, empresarios y universitarios de diversas corrientes políticas para consultar su parecer sobre el momento político, social y económico del país. Ellos son: Jaime Guzmán, Alejandro Foxley, Ricardo Claro, Sergio Molina, Sebastián Piñera, Juan Hamilton, Jovino Novoa, Andrés Navarro, Andrónico Luksic, Eduardo Frei, Sergio Diez, Andrés Chadwick, José Ibáñez Santa María, René Abeliuk, Eugenio Velasco, Genaro Arriagada, Arturo Fontaine, Andrés Zaldívar y Fernando Léniz.
- 7. El 25 de noviembre de 1988, B.P.C. se reúne con otros dirigentes políticos con el mismo fin. Participan Jorge Arrate, Enrique Correa, José Antonio Viera-Gallo, Francisco Rivas, Ricardo Solari, Sergio Molina, Ignacio Walker Prieto, Claudio Huepe, Germán Riesco, Guillermo Arenas, Roberto Celedón, Oscar Guillermo Garretón, José Sanfuentes y el Dr. Insunza. Participan también en la reunión Alberto Etchegaray, José Aguilera, Javier Luis Egaña y Sergio Molina.
  - El mismo día, B.P.C. se reúne con un grupo numeroso de dirigentes sindicales. Participan alrededor de 40 personas, entre ellas, los señores

- Vergara, Aravena, Marín, Millán, Verdugo, Ahumada, Díaz, Mujica, Milenko y la señorita Irene Antillanca. Participan también en la reunión Alfonso Baeza, José Aguilera y Sergio Molina.
- 8. Durante el segundo semestre de 1988, B.P.C. tuvo además 3 reuniones de carácter más reservado con *empresarios* y *economistas* de gran relevancia en el país.
- B.P.C. es invitado por la Secretaría de Desarrollo y Asistencia Social del Ministerio del Interior a una reunión-almuerzo con su personal y con el equipo de la Oficina de Planificación Nacional (ODEPLAN).
- B.P.C. es invitado también por ICARE, a una reunión en que participan alrededor de 30 empresarios.
- 11. También mantuvo conversaciones y correspondencia con Manuel Feliú, Presidente de la Confederación de la Producción y del Comercio.
- 12. En julio de 1988, el Consejo Consultivo acuerda encomendar la redacción de los 4 capítulos principales de la CP a cuatro técnicos, quienes tomarán como punto de partida los documentos 1 y 1 bis y los aportes obtenidos hasta ahora acerca de ellos. Redactarán libremente sus capítulos, pero los consultarán con los miembros del Consejo Consultivo y con los 14 técnicos y las 4 instituciones designadas en la medida en que tengan competencia en sus respectivos temas. José Pablo Arellano redactará la parte económica; Raúl Atria, la parte social; Pedro Morandé, la parte cultural y Jorge Precht, la parte política.
- 13. En octubre de 1988, el C.P. pide a B.P.C. que el Documento preparado por los cuatro técnicos, en adelante *Documento 2*, sea enviado a todos los Obispos antes de la Asamblea Plenaria de diciembre de 1988.

14. En la Asamblea Plenaria de diciembre de 1988, B.P.C. hace una exposición detallada del estado actual del trabajo. La Asamblea Plenaria no se siente satisfecha con los documentos 1, 1 bis y 2 y, a sugerencia de B.P.C., le encarga preparar un nuevo borrador cuyo punto de apoyo sería la "Sollicitudo Rei Socialis" de Juan Pablo II, aplicada a la realidad chilena.

### Año 1989.

- 1. En enero y febrero de 1989, B.P.C. trabaja en la redacción del *Documento* 3, que se intitulará "La Preocupación Social de la Iglesia en Chile".
- 2. En el curso del año, el Documento 3 es enviado a los miembros del Comité Permanente y a los demás obispos. No es bien acogido.
- B.P.C. resuelve entonces, de acuerdo con el C.P., preparar un Documento 4, cuyo título será "Certeza, Coherencia y Confianza", que envía a todos los obispos y que será discutido en la Asamblea Plenaria de diciembre de 1989.
- 4. En la Asamblea Plenaria de diciembre de 1989, se acuerda por 26 votos a favor, 3 en contra y 3 en blanco, la publicación del Documento 4, retocado por B.P.C. con las observaciones que envíen los *obispos* por escrito, antes del 25 de diciembre de 1989, y con una Presentación que redactará el Presidente de la CECH.

# Año 1990.

En enero de 1990, B.P.C. estudia las observaciones enviadas al Documento 4, por 13 obispos, incorporándolas en gran parte al texto, el cual es enviado a la imprenta con la "Presentación" del Presidente de la CECH y con este "Proceso de la Preparación del Documento".

† BERNARDINO PIÑERA C. Arzobispo de La Serena

# INDICE

DDr	200	Pág.
PRI	ESENTACION	5
PROCESO DE LA PREPARACION DE ESTE DOCUMENTO		6
INTRODUCCION: Chile, la Iglesia y los Obispos		11
1.	La dignidad del hombre y el respeto al hombre	15
2.	La superación de la indigencia y de la miseria	23
3.	Una cultura del trabajo	29
4.	Una economía de la solidaridad	35
5.	Una política nueva y diferente	41
6.	La modernidad	200
7.	Crisis de la modernidad	45
8.	La evangelización de la cultura	51
9.	El pueblo de Dios: Ministros y la la	55
10.	El pueblo de Dios: Ministros y laicos	63
	La familia y la juventud	69
CON	CLUSION: Una nueva evangelización	77